



Género y WFP

Para el Programa Mundial de Alimentos (WFP por sus siglas en inglés) la búsqueda de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres es fundamental para cumplir su mandato de salvar y cambiar vidas con el fin de acabar con el hambre en el mundo. La inseguridad alimentaria y la desigualdad de género están estrechamente interrelacionadas. A nivel mundial hay 150 millones más de mujeres que de hombres en situación de inseguridad alimentaria. Los roles de género restrictivos asignan a mujeres y hombres diferentes responsabilidades, incluidas las relacionadas con la nutrición y el trabajo de cuidado dentro de los hogares y las comunidades, lo que a su vez repercute en la seguridad alimentaria de las personas. Cuando mujeres y niñas tienen un mejor acceso a la información, recursos, servicios, posibilidad de tomar decisiones y oportunidades económicas, el resultado es una mayor seguridad alimentaria y una mejor nutrición para ellas mismas, sus familias, sus comunidades y sus países.

Es imposible alcanzar el ODS 2 (hambre cero) sin alcanzar también el ODS 5 (igualdad de género). Por eso, como organización humanitaria líder en la lucha contra el hambre, WFP prioriza la igualdad de género como elemento central de sus políticas, operaciones y compromisos a nivel mundial, regional y nacional.

Nuestro enfoque

La Política de Género de WFP guía el enfoque de la organización para optimizar la presencia, función y capacidades para promover la igualdad de género y empoderar a las mujeres. WFP tiene tres objetivos claves para abordar las desigualdades de género que continúan exacerbando el hambre y la nutrición en todo el mundo:

- Lograr un acceso equitativo a la seguridad alimentaria y la nutrición, y al control de los medios para obtenerlas;
- Atacar las causas profundas de las desigualdades de género que afectan a la seguridad alimentaria y la nutrición;

- Promover el empoderamiento económico de las mujeres y las niñas en el ámbito de la seguridad alimentaria y la nutrición.

Para alcanzar estos objetivos, WFP aborda la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres a través de un enfoque de doble vía. Primero, las temáticas de género están integradas en las estrategias, directrices, capacitaciones y herramientas del WFP, así como en el diseño, implementación y evaluación de proyectos. Segundo, a nivel país se llevan a cabo actividades con perspectiva de género.

La desigualdad de género en números

A partir de 2021, **150 millones más de mujeres que de hombres padecen inseguridad alimentaria** en el mundo.^[1]

La inseguridad alimentaria moderada o grave entre las mujeres adultas aumentó durante la pandemia, subiendo **del 27,5 % en 2019 al 31,9 % en 2021**. Entre los hombres, la inseguridad alimentaria aumentó del 25,7 % al 27,6 %, **incrementando la brecha de género de 1,8 a 4,3 puntos porcentuales**.^[2]

Ahora se estima que **el mundo no alcanzará la igualdad de género al menos hasta dentro de 86 años**.^[3]

En 2021, **el 37,5 % de los hogares encabezados por mujeres en las zonas afectadas por la guerra experimentaron inseguridad alimentaria moderada o grave**, en comparación con el 20,5 % de los hogares encabezados por hombres. Es importante destacar que la mayoría de los hogares con mujeres como jefas de familia son hogares monoparentales.^[4]

La **participación igualitaria de las mujeres en la economía aumentaría el PIB mundial hasta en un 26%**.^[5]

En 2021, WFP ayudó a **128 millones de beneficiarios y beneficiarias**, de los cuales **68 millones** eran mujeres y niñas (60 millones hombres y niños).

Nuestras áreas de trabajo

GÉNERO Y EMERGENCIA

WFP trabaja para garantizar que mujeres y niñas no corran riesgos brindando asistencia alimentaria durante las intervenciones humanitarias.

Octubre 2022

WFP promueve activamente la participación, el liderazgo y el desarrollo de capacidades de mujeres, niñas y de organizaciones dirigidas por mujeres en entornos humanitarios, entendiendo que muchas veces están mejor posicionadas para realizar la respuesta inmediata ante una emergencia.

TRANSFERENCIAS MONETARIAS, INCLUSIÓN FINANCIERA Y DIGITAL

Las transferencias monetarias proporcionadas por WFP pueden contribuir al empoderamiento económico de las mujeres al aumentar su poder de decisión y su capacidad para invertir en medios de subsistencia. En **Colombia** se implementó el proyecto de Seguridad Alimentaria a Sobrevivientes de Violencia Basada en Género, el cual proporcionó transferencias basadas en bonos a 700 personas, combinadas con entrega de kits de higiene y de cocina y apoyo a iniciativas de recuperación temprana en el marco de procesos de acompañamiento formal.

En asociación con la **Fundación Bill y Melinda Gates**, WFP apoya la inclusión financiera digital de las mujeres mediante transferencias monetarias que se acreditan directamente a sus cuentas bancarias o de dinero móvil, y se brinda capacitación sobre planificación financiera y herramientas digitales. El efectivo por sí solo no es suficiente, y este enfoque conjunto es crucial para promover el acceso de las mujeres a las finanzas, la tecnología y los mercados laborales, lo que en última instancia reduce la brecha digital de género.



PROGRAMAS CENTRADOS EN LA ESCUELA

Los programas centrados en la escuela de WFP, que proporcionan comidas nutritivas, incentivos en efectivo y apoyo personalizado, contribuyen directamente a la retención de las niñas en las escuelas primarias y secundarias. En **Honduras**, WFP está apoyando a referentes locales de las cadenas de valor (incluidas pequeñas y pequeños agricultores y personas proveedoras de servicios de catering, que en su mayoría son mujeres), quienes proporcionan productos nutricionales al programa nacional de comidas escolares, asegurando su acceso al mercado, empoderamiento económico y medios de vida seguros.

NUTRICIÓN

Las áreas de género y nutrición trabajan juntas para ayudar a las mujeres y las niñas a satisfacer sus necesidades de nutrientes, integrando un enfoque transformador de género, para lograr un impacto duradero. A través de sesiones de cambio social y de comportamiento en las que participan mujeres, hombres, niñas y niños, WFP aborda la distribución desigual de las tareas dentro del hogar, incluida la participación de los hombres en el cuidado de los niños y niñas, la preparación de alimentos y la nutrición de los miembros del hogar. WFP utiliza programas que tienen en cuenta la nutrición para apoyar el liderazgo y el desarrollo de medios de subsistencia de las mujeres. En **Guatemala**, se ha implementado la Estrategia de Educación Comunitaria que ha promovido el cambio de comportamiento orientado a mejorar las prácticas de alimentación y cuidado materno-infantil de familias indígenas rurales.

CREACIÓN DE ACTIVOS, RESILIENCIA Y ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO

La asistencia alimentaria a cambio de activos (FFA por sus siglas en inglés) de WFP apoya la construcción de activos que, cuando se combinan con acciones complementarias, crean oportunidades para que las mujeres generen ingresos y reduzcan significativamente su carga de trabajo. En **Bolivia**, WFP está implementando un proyecto de resiliencia al cambio climático en la comunidad indígena Uru, cuyas principales actividades se centran en la creación y rehabilitación de activos para mejorar el acceso de estas comunidades al agua para riego y consumo humano. Estas actividades se encuentran acompañadas con un componente de capacitación técnica en el que las mujeres también tienen un rol protagónico teniendo que liderar los comités de obra.

Las mujeres y niñas tienen menos acceso y control de la tierra, participación en la toma de decisiones y acceso a la información, lo que las pone en mayor riesgo de sufrir por crisis climáticas. WFP diseña e implementa programas que mejoran la resiliencia y la capacidad de las mujeres y niñas para adaptarse al cambio climático centrándose en el liderazgo, las capacidades y la independencia de las mujeres. En **Guatemala**, WFP apoya a las mujeres indígenas brindándoles seguros contra riesgos climáticos y aumentando sus habilidades de gestión de riesgos.

APOYO AL MERCADO AGRÍCOLA DE PEQUEÑOS AGRICULTORES (SAMS POR SUS SIGLAS EN INGLÉS)

A través de la compra de equipos que ahorran tiempo y mano de obra, así como insumos agrícolas que pueden ser cultivados y controlados por pequeñas agricultoras, los programas SAMS de WFP promueven la igualdad de género y el empoderamiento económico de las mujeres con enfoques transformadores de género en la cadena de valor agrícola. En **Nicaragua** se ha implementado un plan piloto para evidenciar el avance de la Política de Compras Locales y Regionales de Alimentos. Dentro de los proyectos gestionados se encuentra el proyecto de apoyo

a pequeñas y pequeños agricultores con un enfoque de empoderamiento económico de las mujeres. En 2022 se elaboró un estudio en el cual se determinó que el 57% de las mujeres participantes de los proyectos estaban empoderadas con el control de las actividades productivas y otros aspectos de su vida personal, como su vida sexual y reproductiva y su condición de vivir dignamente sin violencia en los diversos espacios donde se desarrolla. También se demostró en este estudio que el aporte total de las mujeres productoras constituía el 66% del total de ingresos generados por todas las personas integrantes del hogar y que el 98% de los hogares de las productoras se encontraba con seguridad alimentaria.

Asociaciones

Con los desafíos complejos y sin precedentes de la actualidad, ninguna organización por sí sola puede lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. Como se describe en la Política de Género de WFP, uno de los puntos fundamentales para lograr resultados de género es dar prioridad a las organizaciones locales que tengan un mandato de género y sean dirigidas por mujeres. La extensa red de oficinas de campo de WFP cercanas a las personas en situación de necesidad permite a la organización desarrollar la capacidad de referentes locales, para ayudar a entregar programas de desarrollo sostenibles y de asistencia humanitaria. Del mismo modo, WFP seguirá identificando y colaborando con actores internacionales, nacionales y locales, tanto públicos como privados, que posean ventajas

comparativas, para garantizar que nadie se quede atrás en el diseño e implementación de programas.

Nuestras prioridades de género

Para la implementación de la Política de Género, nuestras áreas de enfoque son:

- Fortalecer la integración de las consideraciones de género en las emergencias.
- Fortalecer la colaboración con los socios, en particular las organizaciones locales dirigidas por mujeres, que a menudo están mejor posicionadas para realizar la respuesta inmediata ante una emergencia.
- Fortalecer la recolección de datos, incluidos datos a nivel de integrantes del hogar y datos cualitativos, que informan el desarrollo de programas sensibles al género y programas con enfoques transformadores de género. Esto requiere establecer una ruta clara para asegurar que los resultados alcanzados a nivel de país contribuyan a los resultados corporativos.
- Desarrollar estándares de calidad para el análisis de género que den luz al diseño e implementación de programas y operaciones de WFP.
- Generar y sistematizar evidencia y productos de conocimiento que muestren el trabajo de WFP en materia de igualdad de género y empoderamiento de las mujeres.



Referencias

- [1] CARE International, Food Security & Gender Equality: A synergistic understudied symphony (2022)
- [2] FAO, El Estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (2022)
- [3] Gates Foundation, Gender equality depends on women having power, not just “empowerment” (2022)
- [4] UN Women, Progress on the Sustainable Development Goals: The Gender Snapshot (2022)
- [5] McKinsey Global Institute, The Power of Parity (2015)

Foto página 1: WFP/Giulio d’Adamo

Foto página 2: WFP/Giulio d’Adamo

Foto página 3: WFP/Tayra Pinzón

EQUIPO DE GÉNERO DE LA OFICINA REGIONAL DE LAS AMÉRICAS Y EL CARIBE

Cecilia Roccató (cecilia.roccato@wfp.org)

Programa Mundial de Alimentos

Ciudad del Saber, Ciudad de Panamá, República de Panamá